

Sobre el marco social y cultural

POLITICA

El comportamiento político de los grupos sociales integrantes de nuestra sociedad presenta algunas derivaciones de sus particularidades económicas, demográficas, culturales e históricas; y en las naciones latinoamericanas el factor electoral conforma un cuadro especial de atrayente interacción en todos los órdenes de su desenvolvimiento institucional. Clases sociales, educación y religión serían algunos de los elementos de estudio por tomar en cuenta al intentar enfocar y analizar la situación general del pueblo chileno, entre los aspectos que están configurando, en parte, su marco social y cultural.

Roberto Michels refiere en su libro "Introducción a la Sociología Política" que Vilfredo Pareto "visualizó el proceso social como una enorme máquina en funcionamiento que produce continuamente, aunque de modo imperceptible, material humano nuevo destinado a regenerar un mundo cansado. Su teoría sobre la **circulación de las élites** reposa en la tesis suya sobre la perenne renovación de la sociedad humana mediante el ascenso continuo de personas pertenecientes a las clases inferior y media y su ingreso a la clase dominante para reemplazar a las familias más viejas". A este planteamiento le encuentro validez en una proporción significativa para encontrar alguna de las explicaciones técnicas, a fin de comprender en parte el cambio político ocurrido en Chile al conocerse los resultados electorales. Si, como lo dice Michels, la anterior clase dirigente no resulta eliminada por el otro grupo, sino que en realidad ocurre una amalgama o fusión, en el caso chileno la situación del **frente popular** liderizado por Allende sería la de actuar dentro de un margen de expectativas e incertidumbre. Este artículo pretende ser solamente una exhortación al incremento analítico de estos aspectos en la sociedad venezolana.

Las siguientes brevísimas anotaciones corresponden a una referencia de mi "Esbozo de Análisis Político Electoral de Chile", realizado en agosto de 1970, con objeto de intentar un pronóstico de lo que se consideró más probable en el plano de los acontecimientos electorales, cuya culminación correspondió al 4 de septiembre del mismo año, fecha en la cual un frente popular de oposición reemplazó democráticamente en el poder al socialcristianismo. Tres partidos políticos nacionales, un canal comercial de televisión, un diario de Caracas y algunas personalidades tuvieron a bien conocer en aquella oportunidad particularidades de dicho análisis.

Naturalmente que un grupo social o una clase no se estudian individualmente; al

El Dr. VELASCO MORENO es Director General del "Escritorio Estudios Especializados", S. R. L., para Análisis Político Electoral, Socio-económico y de Comunicación social, y fue Jefe de la División de Sociología del Consejo Supremo Electoral.

iniciar un trabajo de investigación es necesario adelantar el más simple análisis tomando en consideración a la clase social, por ejemplo, como un componente que tiene ligazones y derivaciones e íntima interacción con sus demás elementos estructurales, los cuales permiten que la "maquinaria social" funcione balanceadamente. Para darnos una idea de la configuración general de la sociedad chilena sería provechoso observar el cuadro siguiente, en el cual, -de un modo condensado, se precisan ciertas relaciones cuantitativas de orden etnológico, económico y religioso respecto a datos de demografía electoral en una regionalización igualmente electoral.

Uno de los mejores trabajos que existen sobre la historia y el desarrollo político del hermano país del cono sur es "El Sistema Político de Chile", del eminente profesor Federico G. Gil, publicado en 1969. Por estas razones sus apreciaciones, puntos de vista, enfoques y secuencias de análisis considero tienen algún grado de confiabilidad. Por ejemplo, para comprender ciertos aspectos de la dinámica social chilena, Gil nos indica que "fuertes divisiones y sentimientos de clase resultan básicos a la sociedad chilena, aunque sólo sea por el hecho de que las diferencias de **status**, de prestigio, de poder y económicas son siempre motivo de preferente atención por parte de los chilenos. Esta elevada estratificación de clases es percibida con facilidad por el observador más casual de la escena social, ya que ellos tienden a discutir los asuntos públicos casi invariablemente en términos de **ocupación, ingresos y prestigio**.

PRINCIPALES CARACTERISTICAS ECONOMICAS, POBLACIONALES Y RELIGIOSAS, CONTENIDAS EN LAS AREAS ELECTORALES Y ALGUNAS PROBABLES IMPLICACIONES POLITICO-ELECTORALES

NORTE GRANDE (Area Electoral I)
Urbana: 187.000; Rural: 18.000

Mayoría de población blanca; indios.
Gran minería, industrias, pesca.
Poco importante la posesión de la tierra rural (cultivos).
Carenacia de vínculos religiosos.

NORTE CHICO (Area Electoral II)
Urbana: 110.000; Rural: 66.000

Mayoría de población mestiza.
Mediana y pequeña minería, industrias.
Latifundio y pequeñas propiedades rurales.
% intermedio de catolicismo.

CENTRAL (Area Electoral III)
Urbana: 1.962.000; RURAL: 73.000

Predominio de población blanca (origen español).
Industrias, comercio, agricultura.
Minería del cobre.
Predominio del latifundio.
Alto % de catolicismo.

SUR CHICO (Area Electoral IV)
Urbana: 138.000; Rural: 40.000

Predominio de población blanca (origen español).
Agricultura, viticultura, minería del cobre.
Predominio del latifundio.
Alto % de catolicismo.

SUR CENTRAL (Area Electoral V)
Urbana: 381.000; Rural: 109.000

Población blanca, mestiza e india.
Agricultura, pesca, silvicultura.
Minería del carbón, industrias, ganadería.
Predominio de la pequeña propiedad de la tierra rural.
Alto % de catolicismo.

SUR (Area Electoral VI)
Urbana: 287.000; Rural: 126.000

Población blanca (origen alemán y español); mestizaje.
Ganadería, silvicultura, agricultura.
Predominio del latifundio.
% intermedio de catolicismo.

EXTREMO SUR (Area Electoral VII)
Urbana: 48.000; Rural: 2.000

Población blanca.
Ganadería, petróleo, industria, comercio.
Poco importante la posesión de la tierra rural para cultivos; en cambio, importante para ganadería.
Carenacia de vínculos religiosos.

PROBABLES IMPLICACIONES POLITICAS

1) La carencia o debilidad de los vínculos religiosos, el desarrollo de los grupos sociales de trabajadores industriales y la concentración de población parecieran haber favorecido la preponderancia de Allende en años anteriores en Norte Grande, Norte Chico y Extremo Sur. 2) El alto % de catolicismo, el origen español, el predominio del latifundio y de los grupos sociales de la agricultura y de muchas

en el desarrollo actual de la

CHILENA

Publio Velasco Moreno

áreas urbanas parecieran influir en una inclinación en torno a Tomic y Alessandri.

Fuente: Geografía de Chile (V. Valenzuela) y el Sistema Político de Chile (F. G. Gil).

Urbana: Población electoral urbana inscrita, 1970.

Rural: Población electoral rural inscrita, 1970.

(Las siete Areas Electorales fueron expresamente determinadas para "Esbozo de Análisis Político Electoral de Chile, 1970", de Publio Velasco Moreno.)

dia y la mayor parte del 55% de la clase baja. La situación del Dr. Radomiro Tomic fue probablemente desventajosa como "polarizador electoral", porque fue en realidad una candidatura de equilibrio entre las tres clases, y por ello su esquema político no pareció convencer mayoritariamente a las clases trabajadoras, a pesar de sus planeamientos izquierdistas.

EDUCACION

Actualmente el proceso educativo de la población es un factor de desarrollo a largo y mediano plazo, que en Chile ha progresado significativamente. De acuerdo a una base comparativa rural-urbana (F. G. Gil), casi el 90% de los habitantes urbanos mayores de seis años sabe leer y escribir, y los habitantes rurales lo hacen en un 50%, aproximadamente. Como el 80% del total de la población es urbana y sólo el 20% es rural, esto significa que el analfabetismo es muy bajo. Políticamente, los chilenos, en su mayoría, están bien informados. El alto alfabetismo incrementa la alimentación motivacional proveniente de 50 periódicos de circulación diaria, de los cuales 8 tienen distribución nacional.

En el país, la formación de profesionales universitarios y técnicos ha venido en aumento, así como la preparación de profesores y maestros. Recientemente se adoptaron medidas a largo y corto plazo para adecuar el sistema educacional a los requerimientos del país. Existe una elevada participación en la tarea nacional de impartir educación por parte del sector privado, en común acuerdo con el gobierno presidido por Frei.

LA CUESTION RELIGIOSA

La gran mayoría de los chilenos son de religión católica romana, al menos nominalmente, pero al mismo tiempo el número de personas que deciden declararse abiertamente no religiosas es relativamente grande, según se sabe por una fuerte tendencia anticlerical.

El segundo grupo en importancia es de los protestantes. El Norte Grande y el

Norte Chico, sobre todo el primero, ha demostrado carencia de vínculos religiosos, así como el Extremo Sur o Area Electoral VII (Magallanes). Es significativo observar que precisamente en estas provincias es donde la candidatura de Allende pareció ser preponderante en 1970, al estudiar las inclinaciones electorales de procesos anteriores. En las provincias de las Areas Electorales III y IV, donde el porcentaje de catolicismo es alto, la situación electoral estuvo inclinada claramente en elecciones anteriores en torno a los candidatos de derecha; como estas áreas son las que tienen más alta densidad de población electoral del país, existieron posibilidades de que Tomic y Alessandri polarizaran importantes cantidades de votación. Es conveniente, sin embargo, expresar que no siempre la escogencia de candidatos por respaldar está ligada a la cuestión religiosa, pero se considera un factor importante en un orden general. Por ejemplo, en el sur de Chile, los alemanes católicos parecen respaldar a la derecha y los alemanes protestantes a la izquierda.

Como la población que en realidad practica el catolicismo, según se admite, es de muy bajo porcentaje, la situación de la polarización electoral se presentó equilibrada, en general, para Tomic, Allende y Alessandri. Para Allende, sus perspectivas en el estudio de esta variable fueron de polarización efectiva y significativa en todo el Núcleo Electoral Central (Santiago, Valparaíso y sus áreas suburbanas) porque en las elevadas concentraciones de población, como ocurre en estas provincias, los vínculos religiosos se diluyen considerablemente, debido en gran parte a la complejidad de la vida de la gente en la gran urbanización.

CONSIDERACIONES FINALES

Cuando se pretende sentar las bases para la elaboración del diagnóstico de una situación político-electoral, sugiero que es fundamental profundizar la observación y el análisis del marco social y cultural de los grupos sociales de un país. La teoría sociológica, a través de sus esquemas conceptuales más funcionales en relación con los objetivos buscados, y el concurso de diversas ramas de la sociología general, junto con otras disciplinas muy valiosas, como la economía, la geografía humana, la antropología cultural, la demografía, la estadística, la psicología social, etc., conforman un todo organizativo cuya aplicación práctica facilitará vías de comprensión respecto a las fluctuaciones en el comportamiento de, por ejemplo, grupos, colectividades y estamentos de la nación política, económica, cultural y electoral. De esta manera existen mayores posibilidades de encaminar un pronóstico de confiabilidad más significativa acerca de lo que podría ocurrir en el plano político-electoral en un momento determinado.

ANALISIS POLITICO DE LAS CLASES SOCIALES

Se ha aceptado en general que la distancia social entre las clases media y baja ha crecido considerablemente en los últimos tiempos. El nivel de vida del segmento medio ha subido evidentemente, mientras el segmento bajo ha estado luchando por conservar el suyo, que en muchos casos ha descendido abruptamente. La clase obrera, en términos comparativos, parece haber resultado la más perjudicada entre todos los grupos sociales. Estos razonamientos son fundamentales para comprender las motivaciones del crecimiento de candidaturas como la del doctor Salvador Allende desde 1952 hasta 1970. Si la distancia social entre la clase media y la baja es muy acentuada, como dice Gil, existe un distanciamiento relativamente grande entre el segmento medio y densos sectores populares, respecto a lo que representan las candidaturas de Jorge Alessandri y Salvador Allende. O sea, una asincronía de respaldo electoral mayoritario, o ligeramente mayoritario, entre una parte del 40% de la clase me-